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Аннотация В статье обоснована система индикаторов для оценки антропогенного воздействия на 
уровне муниципальных образований с учетом специфики Байкальской природной 
территории (БПТ), а также расчетных показателей для уровня отдельных поселений 
центральной экологической зоны БПТ. Структура интегрального показателя отражает 
компоненты пространственного распределения антропогенной нагрузки, что позволило 
провести соответствующую типологию муниципальных районов БПТ. Расчет 
показателей, отсутствующих в официальной статистике для уровня поселений, 
проводился на основе данных о численности населения, автопарка с использованием 
ГИС-технологий, что позволило оценить антропогенное воздействие в городских 
округах, муниципальных районах и сельских поселениях центральной экологической 
зоны. Выявлено общее снижение большинства экологических индикаторов 
антропогенного воздействия, постепенное выравнивание территориальных пропорций 
при локализации воздействия в отдельных муниципалитетах в 2014–2020 гг. 
Использование интегрального индекса антропогенного воздействия позволило оценить 
тенденции в экологических зонах БПТ. Уровень воздействия в центральной зоне в 
наибольшей степени меняется по территории и по сезонам, в буферной зоне 
отмечаются контрасты между близкими в социально-экономическом плане районами, а 
в зоне атмосферного влияния воздействие концентрируется в крупнейших городах. 
Показано постепенное ослабление роли промышленной специализации в 
формировании экологической обстановки, упрощение структуры видов воздействия 
внутри районов. Однако два значимых ареала воздействия на Байкал (Иркутский и 
Южно-Бурятский) остаются устойчивыми. Основные изменения происходят в группе 
районов со средним уровнем антропогенного воздействия в результате реализации 
крупных инфраструктурных проектов. 
 

Abstract 

(summary) 

The article substantiates a system of indicators for assessing the anthropogenic impact at the 
level of municipalities, taking into account the specifics of the Baikal Natural Territory (BNT). It 
also help to asses estimated indicators for the level of individual settlements in the central 
ecological zone of the BNT. The structure of the integral indicator reflects the components of 
the spatial distribution of the anthropogenic pressure that made it possible to carry out an 
appropriate typology of the municipal districts of the BNT. Calculation of indicators that are 
absent in official statistics for the level of settlements was conducted on the basis of data on 
the population and vehicle fleet using GIS technologies which made it possible to assess the 
anthropogenic impact in urban districts, municipal districts and rural settlements of the central 
ecological zone. A general decrease in most environmental indicators of anthropogenic impact 
was revealed. It was also revealed that gradual alignment of territorial proportions is present 
when the localization of impact in individual municipalities in 2014– 2020. The use of the 
integral index of anthropogenic impact made it possible to assess trends in the ecological 
zones of the BNT. The level of impact in the central zone varies the most across the territory 
and seasons, in the buffer zone there are contrasts between socio-economically close areas, 
and in the zone of atmospheric influence the impact is concentrated in the largest cities. A 
gradual weakening of the role of industrial specialization in the formation of the ecological 
situation as well as a simplification of the structure of types of impact within the regions are 
shown. However, two significant areas of impact on Baikal (Irkutsk and South Buryat) remain 
stable. The main changes occur in the group of regions with a medium level of anthropogenic 
impact as a result of the implementation of major infrastructure projects. 
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